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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
PROPONE IEEQ REFORMAS A LA NORMATIVIDAD ELECTORAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el “Informe sobre propuestas de reforma a la 
normatividad detectadas durante la evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024”. El documento fue 
presentado en sesión de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso 
Electoral Local 2023-2024. El informe detalla cómo fueron obtenidos los datos, la normatividad objeto de análisis, 
la sistematización de la información, las propuestas específicas de reforma, acciones de seguimiento, entre otros 
apartados. Al respecto, la presidenta de la Comisión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, dijo que en el 
análisis de los procedimientos participaron las direcciones, coordinaciones y unidades del IEEQ. Detalló que se 
presentaron propuestas para modificar las leyes Electoral del Estado y de Medios de Impugnación en Materia 
Electoral del Estado; lineamientos del IEEQ en materia de registro de candidaturas independientes, para la 
identificación e integración de expedientes, para la remoción de consejerías electorales y destitución de las 
secretarías técnicas de los Consejos Distritales y Municipales; así como al procedimiento de reclutamiento, selección 
y designación de secretarías técnicas de los consejos. Explicó que se dará seguimiento a las propuestas a través de la 
Secretaría Ejecutiva y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, para la presentación de los resultados al Consejo 
General. “El resultado que se ve con este informe denota una gran precisión y un trabajo minucioso de todas y cada 
una de las áreas, lo que nos va a dar como resultado mejores procesos electorales en la entidad”, afirmó. El secretario 
ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, indicó que las propuestas serán revisadas con la Comisión Jurídica e 
integradas en el calendario de actualización de la normatividad de cara al próximo proceso electoral local. En la 
sesión también fueron presentados ajustes al Plan de Trabajo de la Comisión para la presentación del Informe de 
propuestas en el mes en curso, con motivo de los trabajos del Instituto para la elaboración de la iniciativa de reforma 
a la Ley Electoral del Estado; asimismo, para establecer la presentación del informe final del colegiado en el tercer 
trimestre del presente año. Participaron las consejeras electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y Violeta Larissa 
Meza Lavadores; el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra; secretario técnico de la Comisión, Miguel Sergio 
Leroy López González; así como las representaciones de los partidos políticos: Carlos Eduardo Flores Carrera del 
PAN, Imelda García Ugalde del PVEM y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del PT. (EUQ 2, P 5) 
 
https://codigoqro.mx/nota/local/2025/07/03/ieeq-presenta-informe-propuestas-normatividad-electoral 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/propone-ieeq-reformas-a-la-normatividad-electoral 
 
https://adninformativo.mx/presentara-ieeq-una-evaluacion-sobre-los-resultados-de-eleccion-judicial/ 
 
https://aiplay.mx/news/ieeq-propone-reformas-a-la-normatividad-electoral/ 
 
https://laopiniondesantiago.com/propone-ieeq-reformas-a-la-normatividad-electoral/ 
 
https://n79.news/portada/ieeq-propone-reformas-normatividad-electoral-queretaro/ 
 
https://plazadearmasqro.com.mx/region/2025/jul/03/propone-ieeq-reformas-a-la-normatividad-electoral-
5099.html 
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https://mensajerodelasierra.com/propone-ieeq-reformas-a-la-normatividad-electoral/ 
 
REALIZARÁ IEEQ INFORME SOBRE ELECCIÓN JUDICIAL 
Por Nancy Burgos 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ya trabaja en el análisis de la elección judicial, el cual será 
revisado con un enfoque técnico y comparativo al igual que ocurre con las elecciones ordinarias, informo al consejero 
Daniel Dorantes, presidente de la Comisión Jurídica, quien ahondó que los resultados serán presentados en el mes 
de agosto. El funcionario electoral confirmó que ya se han instalado mesas de trabajo para evaluar cada una de las 
etapas del proceso judicial, tanto nivel federal como estatal, esto luego de haber acudido bajo la figura de observación 
electoral, a las entidades federativas en donde se tuvo la elección judicial. “Estamos analizando cada una de las 
experiencias que se vivieron en las entidades federativas, de manera que sirvan como experiencia para este instituto. 
Cuando el Congreso local apruebe la reforma constitucional, luego las leyes secundarias y después tenga tengamos 
que operar esas sus normas, entonces sí hay una retroalimentación profunda”. Entre los aspectos que han sido objeto 
de consideración en el registro de candidaturas, donde se detectaron problemas de coordinación entre instancias 
federales, lo que generó la anulación de 46, candidaturas 45 de estas, por no cumplir con el promedio académico 
requerido, y una más por tratarse de una persona en prisión preventiva. Otros de los temas clave es la participación 
ciudadana que a nivel nacional fue del 13%, mientras que en Querétaro rondó el 11%, así como la posibilidad de 
reforzar la didáctica democrática, particularmente en el diseño de boletas electorales. La presentación de resultados 
se tiene prevista para el próximo 13 de agosto. (P 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PIDE PAN APOYAR PAISANOS  
Marcando claramente su postura frente a las acciones del presidente Donald Trump en contra de los migrantes 
mexicanos, el presidente del PAN estatal, Martin Arango, exigió al gobierno federal que deje de usar como moneda 
de cambio a los paisanos. Señaló que es necesario ser más firmes, fijar una postura de defensa a favor de nuestros 
connacionales, ya que se les está afectando física, emocional y económicamente además de ser usados para presionar 
al gobierno federal. (DQ 4) 
 
PRI 
 
PRELISTA DE PERFILES DEL PRI EN 2 MESES 
Porque no quieren perder más posiciones dentro del panorama estatal, la presidenta el PRI Querétaro, Abigail 
Arredondo Ramos, tiene plazo de dos meses para dar la lista de perfiles idóneos para competir en las elecciones del 
2027. Después de los resultados que han obtenido en elecciones recientes, la dirigencia nacional del Partido 
Revolucionario Institucional les pidió que se tomaran perfiles fuertes para competir. (DQ 4) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MAURICIO KURI: AQUÍ NO ES REFUGIO DE CRIMINALES 
Defendió el trabajo de seguridad tras la detención de líderes del Cártel del Golfo. 
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N: DIÁLOGO Y SENTIDO: MAURICIO KURI 

La dignidad del trabajo no está peleada con la competitividad afirmó el gobernador.  
 
AD: AVANZA FORO SOBRE 40 HORAS LABORALES 

El titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños acudió a la entidad para realizar un nuevo 

foro sobre la reducción de la jornada laboral , en el cual se pidió flexibilidad con micro y pequeñas empresas. 

 
EUQ: BAJA EN LA CAPITAL 10% LA INCIDENCIA DELICTIVA: SSPM 

La Secretaría de Seguridad Pública Municipal refiere que durante el primer semestre la reducción se dio 
principalmente en delitos patrimoniales como robo a casa-habitación. 
 
CQRO: REALIZAN EN QUERÉTARO FORO SOBRE IMPLEMENTACIÓN DE LA SEMANA DE 40 HORAS  

En compañía del secretario del Trabajo del gobierno federal, Marath Baruch Bolaños López, el gobernador indicó 

que “la dignidad del trabajo no está peleada con la competitividad”. 

 
PA: SE VA CARLOS ALCARAZ; HOY ASUMIRÁ SU RELEVO 

Esta man ana se dara  a conocer quie n llega a la segunda cartera ma s importante del gobierno estatal, para mantener 
“orden y bien comu n”. 
 
P: REAFIRMA MAURICIO KURI QUE EL AGUA DE EL BATÁN ES PARA PERSONAS 
El gobernador descartó destinar el recurso del sector productivo y subrayó que las empresas deben tratar su propia 
agua. Aseguró que el proyecto cumple los requisitos técnicos de CONAGUA. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CARLOS ALCARAZ DEJA LA SECRETARÍA DE GOBIERNO; LIDERARÁ EL PROYECTO DEL TREN MÉXICO-
QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri designó a Carlos Alcaraz como responsable del proyecto estratégico del Tren México-
Querétaro. Alcaraz dejará la titularidad de la Secretaría de Gobierno para asumir su nueva encomienda como enlace 
directo entre el gobierno federal y el estado, con el objetivo de dar seguimiento y consolidar este proyecto de 
infraestructura. El mandatario estatal destacó que es la persona más capacitada para liderar este esfuerzo, debido a 
su experiencia, capacidad de gestión y visión estratégica. (AD 13) 
 
NO SE HA PERMITIDO EN QUERÉTARO ASENTAMIENTOS DE GRUPOS CRIMINALES: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que en Querétaro se han querido asentar grupos criminales, pero no se ha 
permitido. Esto luego de que este miércoles fue detenido un líder criminal que estaba relacionado con hechos 
delictivos en la entidad. Señaló que siempre se ha trabajado con el gobierno federal para detectar cualquier objetivo 
en específico y lograr su detención. (DQ 5) 
 
CONVOCA MAURICIO KURI A QUÉ REFORMA DE LAS 40 HORAS SE CONSTRUYA CON DIÁLOGO Y SENTIDO 
ECONÓMICO 
La dignidad del trabajo no está peleada con la competitividad. Y en Querétaro, queremos ambas, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri en la inauguración del Foro para la Implementación de la Semana Laboral de 40 Horas, 
encabezado por el titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social del gobierno de México, Marath Bolaños. Se 
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dijo gustoso de dar la bienvenida a este foro a las autoridades federales, trabajadores, empresarias y empresarios, 
líderes sindicales y demás personas interesadas, con el fin dialogar sobre un tema que impacta directamente en la 
vida de millones de mexicanas y mexicanos: el trabajo. (P 4) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
HAY AVANCES SOBRE EL INCENDIO EN “LA BOCHA” 
La Fiscalía General del Estado continúa avanzando en la investigación sobre el incendio del restaurante “La Bocha”, 
sostuvo el fiscal Víctor de Jesús, quien destacó que ya se concluyó la fase pericial del caso y se trabaja para lograr su 
judicialización en cuanto completen los elementos necesarios. (P 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

ASTERISCOS 

Tren Méx.-Qro. La designación de Carlos Alcaraz Gutiérrez como responsable del proyecto del tren México-
Querétaro busca proyectar confianza en un proyecto de infraestructura que, si se concreta, podría ser un parteaguas 
para la conectividad y el desarrollo económico de Querétaro. El gobernador Mauricio Kuri decidió encargar a su 
ahora exsecretario de Gobierno uno de los proyectos más ambiciosos del Gobierno federal en la entidad. La 
designación de Alcaraz debe demostrar con hechos que está decisión no es solo un cambio de sillas en el 
organigrama, sino un paso sólido hacia el futuro. Carreteras seguras. Querétaro, según el general de brigada Rubén 
Torres Martínez, es un bastión de seguridad en las carreteras mexicanas. El mando de la Guardia Nacional proclamó 
que el robo al autotransporte ha disminuido y que la carretera 57 ha perdido su infame corona como la más peligrosa 
del país. Suena alentador, pero la falta de cifras concretas deja más preguntas que certezas. ¿Cuánto ha bajado el 
robo? Además, la seguridad vial no solo se mide en robos evitados. Los accidentes de transporte de carga, impulsados 
por exceso de velocidad y condiciones climáticas, son una preocupación creciente que el general reconoce, pero 
sobre la cual no ofrece soluciones claras. ¿Más operativos? ¿Mayor regulación?. 40 Horas. La promesa de una jornada 
laboral de 40 horas en México suena, en teoría, como un paso hacia el bienestar de los trabajadores, un guiño a la 
modernidad y al equilibrio entre vida y trabajo. El secretario de Trabajo, Marath Baruch Bolaños, aseguró que los 
foros para discutir la reducción de horas laborales no son una simulación, que el diálogo es “nutrido” y que “todas 
las voces” están siendo escuchadas. Mientras tanto, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, se sumó a la 
propuesta con un respaldo cauto, abogando por una implementación diferenciada por sector y tamaño de empresa. 
El foro en Querétaro dejó ideas sobre la mesa; la discusión continúa. (AD 14) 

 

BAJO RESERVA  

Monitorean presas en San Juan del Río. En San Juan del Río, nos dicen, tres de sus cinco presas que opera la 
Conagua, se encuentran al 100% de su capacidad de almacenamiento: El Coto, Puerta de Alegría, Derivadora 
Constitución 1857. Por este motivo las autoridades encabezadas por el alcalde Roberto Cabrera han estado 
monitoreando cuidadosamente los cuerpos de agua para evitar posibles afectaciones a los habitantes de las zonas 
con mayor vulnerabilidad en esta demarcación. Nos recuerdan que en 2021, a unas horas de que tomaron protesta, 
Cabrera y Mauricio Kuri, encontraron a San Juan bajo el agua. Por eso se han preparado para no verse sorprendidos. 

Reacomodos de cara al 2027. Carlos Alcaraz duró en el cargo casi año y medio. Nunca se le vio como el segundo de 
abordo del gobierno estatal. Su nombramiento, primero, y después de su permanencia en el cargo, siempre fue una 
sorpresa. Alcaraz, quien tiene habilidad en el manejo de las relaciones públicas y experiencia como comentarista de 
temas económicos, deja la Secretaría de Gobiemo en un movimiento que en apariencia tiene que ver con los 
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reacomodos que se vienen de cara a la carrera del 2027, pero también con exigencias que representa el sacar 
adelante una papa caliente como es el Batán, Agua para Todos, proyecto al que varios actores del morenismo quieren 
dinamitar pese a que la presidenta Claudia Sheinbaum ve su viabilidad. Mauricio Kuri, en esta etapa de su gobierno, 
requiere a un profesional de la política para este cargo, pero eso lo veremos en los siguientes días. (EUQ) 

 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Deja Alcaraz Secretaría de Gobierno. Que el gobernador Mauricio Kuri designó a Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez 
como responsable del proyecto estratégico del tren México-Querétaro, por lo que ayer mismo dejó la titularidad de 
la Secretaría de Gobierno para asumir la nueva responsabilidad, “en la que será el enlace directo entre el gobierno 
federal y el estado, con el objetivo de dar seguimiento y consolidar este importante proyecto de infraestructura”. Así 
lo informó la administración estatal en un comunicado ayer por la noche. En los próximos días se dará a conocer 
quién ocupará el cargo en la Secretaría de Gobierno. “Destacar que la persona que asuma esta responsabilidad estará 
a la altura del cargo, contará con la capacidad, entrega y sensibilidad política para garantizar la continuidad de los 
avances logrados en beneficio de las familias queretanas, en la gobernabilidad del estado, el mantenimiento del 
orden y la tranquilidad de los hogares, así como en la construcción del bien común”, señaló asimismo el documento. 

“Mezquindad política”, críticas al proyecto Batán: Felifer. Que el alcalde de Querétaro, Felifer Macías, calificó 
como un acto de “mezquindad política” las críticas hacia el proyecto Batán, ya que se trata de una estrategia avalada 
por especialistas y por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum. “Creo que incluso la propia presidenta lo 
mencionó de manera literal: el proyecto Batán es viable y es factible, ella es una científica, es una química, ella sabe 
de lo que está hablando y lo dice con toda claridad: cuando se cumplen las normas, claro que un sistema como Batán, 
de regeneración de agua, es viable y es factible”, declaró el alcalde. Subrayó que esta infraestructura para la 
regeneración del agua es indispensable para evitar una crisis hídrica en los próximos tres a cinco años, similar a la 
vivida en Nuevo León. “Tienen que entender estos políticos, estos ciertos políticos, que su mezquindad no va a estar 
por encima del interés de cientos de miles de queretanos que sabemos que si no se hace algo ya, entre tres y cuatro 
años, vamos a tener una crisis, una crisis hídrica”, advirtió el edil. Visita Nava a beneficiarios de Cuartos 
adicionales. Que el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, visitó a beneficiarios de Cuartos adicionales, un 
programa que lleva a cabo esta dependencia, para garantizar el derecho a una vivienda adecuada a las familias en 
condiciones de pobreza o marginación. “El programa es para combatir un problema de hacinamiento. El 
hacinamiento es justamente lo que tú decías: vivíamos muy apretados. En donde en un solo cuarto viven cuatro o 
cinco personas y es ahí en donde nosotros los apoyamos con un cuarto adicional para que ya no estén en una 
situación de hacinamiento”, expresó. Nava explicó que con la entrega de cuartos adicionales han beneficiado a 500 
personas y atendido a 96 localidades del estado, con una inversión de 35.9 millones de pesos. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Confían en Claudia. Los principales empresarios de México, incluido Carlos Slim y el líder del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cervantes, se reunieron ayer con la presidenta Sheinbaum en Palacio Nacional para expresar 
su optimismo por el manejo de la economía y reiterar el compromiso con nuestro país. ¡Enhorabuena!. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan A. del Agua 
Llama Kuri a diálogo de ip y sindicatos. El gobernador Mauricio Kuri González hizo un llamado a la iniciativa 
privada y sindicatos para lograr una reforma laboral que beneficie a todos, que sea gradual y con un marcado acento 
social. El mandatario que ha vivido las vacas flacas en el ramo privado y conoce perfectamente las áreas de 
oportunidad que se podrían presentar con un documento consensuado. Agua pasada no mueve molinos. (PA 1) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Incógnita. Con la partida de Carlos Alcaraz de la Secretaría de Gobierno, se abre el abanico de políticos que podrían 
sumarse a la dependencia encargada de la gobernabilidad. ¿Veremos a políticos con amplia experiencia como Juan 
Martín Granados o Alfredo Botello, o entrarán nuevos perfiles panistas? Se requiere un perfil que logre operar 
políticamente en el Congreso y con otros actores políticos. ¿Qué decidirá Kuri?.  Justificación La presidenta estatal 
de Morena, Gisela Sánchez, se calificó a sí misma como una metiche al explicar su presencia en las reuniones con la 
Conagua sobre el tema de El Batán. Esto para que no piensen que ella dejó sin invitación a todos sus diputados locales 
de su partido, puesto que fue una reunión solicitada por un sector de legisladores locales. Movilidad A pocos días 
de que el Congreso entre en pausa, los colectivos que impulsan la ley de movilidad están decepcionados por el actuar 
del diputado Enrique Correa, quien no ha logrado la armonización en más de dos años. Sin embargo, nos dicen que 
algunos cuestionan el porqué de la exigencia hacia el legislador que preside la Comisión de Reconocimiento de 
Comidas Típicas, ¿o era de Movilidad? a estas alturas ya no sabemos. (P 2) 
 

EXPEDIENTE Q | CIFRAS 

Por Adán Olvera 

La seguridad pública se ha convertido en uno de los temas más sensibles y anhelados por los ciudadanos en todo 
México, en un país donde la violencia ha convertido en rutina y las noticias ya no sorprenden; escuchar que Querétaro 
reporta una disminución del 10 por ciento en la incidencia delictiva durante el primer semestre de 2025 suena 
esperanzador. Las cifras de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal no son menores: más de 15 mil operativos, 
casi dos mil detenidos, 516 vehículos recuperados y más de 100 armas de fuego aseguradas; mire son son números 
que, en el contexto nacional, contrastan con el deterioro de la seguridad que vive gran parte del país; mientras en 
estados como Sinaloa, Guanajuato, Michoacán o Guerrero se multiplican las masacres, extorsiones y desapariciones, 
Querétaro intenta contener la ola y lo hace, al menos estadísticamente, con cierta eficacia y las noticias es la detención 
y desarticulación de operadores de grupos criminales. No basta con bajar los delitos patrimoniales ni con detener a 
infractores ebrios para cantar victoria; el verdadero reto está en consolidar un modelo preventivo, profesional y 
cercano a la ciudadanía; porque si bien aquí no tenemos hasta ahora el grado de descomposición de otras regiones, 
tampoco somos una isla inmune. Aquí pasan cosas aunque el discurso de los agoreros del mal es que “no pasa nada” 
Los cárteles ya han puesto los ojos en la zona y la migración de la violencia no se detiene por pura generación 
espontánea. Lo importante es que los queretanos realmente sientan esa disminución del 10 por ciento en su vida 
diaria, la percepción de seguridad sigue siendo un indicador fundamental, muchas veces más poderoso que la 
estadística. Basta una casa robada en una colonia para que la narrativa se caiga y así de cruel la situación. Querétaro 
está mejor que muchos, sí, pero eso no significa que todo esté bien; la seguridad no debe verse siempre como una 
ventaja comparativa frente a otras entidades, la verdadera prueba no está en los informes semestrales, sino en la 
capacidad de construir colonias y barrios seguros; el tema es amplio e incluye muchos esfuerzos en desarrollo social 
y oportunidades para todos. De rebote. Dos días seguidos lleva la presidenta Claudia Sheinbaum respaldando 
públicamente la viabilidad técnica del proyecto Batán, y eso no ha impedido la narrativa catastrófica de los 
morenistas queretanos. Lo que sigue será desgastar el discurso con supuestas deudas impagables o escenarios 
catastróficos en lo financiero; la estrategia es clara: si no puedes tumbar el proyecto por lo que es, intenta 
desacreditarlo por lo que cuesta. (DQ 15) 

 
TABLERO | EL AGUA Y LA APUESTA POR EL FUTURO 
Por Sergio A. Venegas Ramirez 
Para las siguientes generaciones: Sabino. Batán, proyecto financiero viable, dice Kuri. Reconoce Vega Ricoy apoyo 
de Sheinbaum. Observa Catem voluntad de diálogo con IP. Suspiran en Corregidora por tienda Costco. Sequía. El tema 
del agua es fundamental para el futuro de Querétaro. Lo saben las autoridades, quienes han expresado su 
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preocupación por potabilizarla y reutilizarla. Ya dijo el gobernador Mauricio Kuri González que su interés es 
garantizar técnica y financieramente el proyecto Batán Agua para Todos. “Esto es para darle agua a los que me 
interesa (…) que son los humanos, son las personas humanas. Las empresas deberían de tener sus propias plantas 
tratadoras”, declaró. Y a falta de conocer en el Congreso una propuesta sólida, real, de los partidos de oposición, 
Mauricio Kuri explicó que “… de ninguna manera yo hubiera mandado un proyecto que no fuera factible (…) Siempre 
tuvimos y hemos tenido el respaldo de la Conagua en términos técnicos de que es posible”, afirmó Mauricio Kuri. 
Adelantó que el asunto ya fue discutido con los especialistas del gobierno federal, además de que se cumplirán con 
las normas internacionales establecidas. Dejó en claro que la sequía por la que atravesamos en años pasados, podría 
repetirse si no se pone en marcha el ambicioso proyecto. “El año pasado hubo una crisis de dos años muy complicada 
(…) Si no hubieran hecho el Acueducto II, el 40% de la zona metropolitana no tendría agua”, sostuvo, al tiempo que 
exhortó a los legisladores a analizar el proyecto pensando en el bienestar ciudadano, más allá de las posturas 
políticas. En el mismo tenor habló el alcalde de la capital, Felifer Macías, destacando el aval de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo. “La propia presidenta lo mencionó de manera literal. El proyecto Batán es viable y es factible. Ella 
es una científica, es una química. Ella sabe de lo que está hablando y lo dice con toda claridad. Cuando se cumplen 
las normas, claro que un sistema como Batán de regeneración de agua es viable y es factible. Y por eso es que todos 
estamos respaldando esta gran estrategia del gobernador Mauricio Kuri para garantizar el abasto de agua en la zona 
metropolitana y en el estado”. Aprovechó el edil panista para criticar a los que apuestan por sus intereses políticos 
antes que el bienestar de la población. “Tienen que entender estos políticos, estos ‘ciertos’ políticos, que su 
mezquindad no va a estar por encima del interés de cientos de miles de queretanos, que sabemos que si no se hace 
algo ya, entre tres y cuatro años vamos a tener una crisis hídrica, como se vivió en Nuevo León, como se vivió en 
Ciudad de México, donde por irresponsabilidades de los gobiernos no se hizo nada”. Y les mandó un mensaje claro, 
directo: “… que se dejen de mezquindades y que apoyemos este proyecto que está avalado por la academia, por 
especialistas, incluso ya también por la Presidenta de la República”. Lo cierto es que Batán Agua para Todos avanza, 
a pesar de esos políticos y grillos de aula, que rechazan a rajatabla la estrategia de Kuri González, pero no plantean 
opciones reales. Puro bla bla bla. -Casa de ecala- Por cierto. El vocal de la Comisión Estatal de Aguas, Luis Alberto 
Vega Ricoy expresó su respaldo a la postura de la presidenta Sheinbaum. “Las preguntas que se hicieron en torno al 
Sistema Batán fueron con dolo, pero la presidenta respondió con claridad y contundencia, respaldando lo que desde 
la CEA hemos informado tanto al Congreso local como a la sociedad civil”, soltó. Explicó que el proyecto cumple con 
cuatro normas de carácter nacional e internacional, las cuales cuentan con el aval de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (SEMARNAT), la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua), organismo que también tiene a su cargo la operación del cuerpo de agua 
donde se contempla la construcción de la presa. Así de claro. -¡Preeeparen!- Postura. Al participar en el foro para la 
Implementación para la Semana Laboral de 40 horas, el secretario general de la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (CATEM), Pedro Haces Barba, celebró la voluntad y apertura del dialogo de 
trabajadores, empresarios y gobierno. Dijo el proceso para la reducción de la jornada laboral debe ser en conjunto 
entre trabajadores y empresarios y afirmó que, a partir del 1 de septiembre, durante el periodo ordinario de sesiones 
en el Congreso de la Unión la reforma es prioridad en la agenda legislativa. La reforma va, pues -¡Aaapunten!- Banda. 
En San Juan del Río fue desarticulada una poderosa organización criminal dedicada a la extorsión, cobro de piso y 
venta de droga. El grupo criminal estaba integrado por criminales de la zona, pero también por colombianos y 
venezolanos. La banda tejía su red en mercados y la zona centro, ofreciendo financiamiento a intereses impagables. 
Ya les dieron sombra. MIEMBROS DE UNA BANDA dedicada a la extorsión y cobro de piso, con sede en San Juan del 
Río, fue desarticulada. -¡Fuego!- Sufren. Los vecinos de la hermana república de Corregidora mantienen una 
veladora encendida para que finalmente se instale una tienda Costco. El alcalde Chepe Guerrero dice que la inversión 
está firme y no tiene riesgo. Aunque no se han revelado fechas específicas para el inicio de obras, el presidente 
municipal explicó que los procesos internos de Costco son complejos y se manejan con un alto grado de 
confidencialidad. “Tenemos que esperar nosotros los tiempos de ellos, no puedo darles más detalles, ustedes saben 
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que las empresas manejan estatus de secrecía en muchos aspectos”, comentó. Como en el PAN. ¡Porca miseria!. (PA 
2) 
 

QUERÉTARO CUMPLE 28 AÑOS DE SU PRIMERA ALTERNANCIA  

Por Francisco Flores 

Este domingo se cumplirán 28 años de la primera alternancia en Querétaro. Es un hecho histórico que terminó con 
la hegemonía que tuvo en el poder por décadas al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad. Femando 
Ortin Arana siempre tuvo la etiqueta de ser una pieza de cambio que dio el entonces presidente Ernesto Zedillo -en 
calidad de jefe político del PRI-al Partido Acción Nacional (PAN) para que se adjudicará esta plaza con Ignacio Loyola 
Vera. Con el triunfo del PAN, el 6 de julio de 1997, en Querétaro se dio un recambio de la clase política. Se fueron los 
priistas y surgieron otros actores, entre ellos Francisco Garrido Patrón, quien ese ano ganó la presidencia municipal 
de la capital y seis años después llegó la gubernatura. De esa alternancia aparecieron actores todavía vigentes al día 
de hoy, como Alfredo Bote llo, Guadalupe Murguía -actual senadora-, Armando Rivera -exalcalde de Querétaro-, 
quien fracasó en su intento de ser gobernador. De esta nueva escuela política surgió el excandidato presidencial 
Ricardo Anaya, formado con el ex gobernador Garrido. EI PAN ganó la gubernatura en 1997 y 2003 con Ignacio 
Loyola y Francisco Garrido Patron. También lo hizo en 2015 con Francisco Dominguez y en 2021 con Mauricio Kuri. 
Únicamente en 2009, Acción Nacional perdió con el PRI. Hoy, la segunda fuerza política es Morena, que en la elección 
de 2015 y 2021 llevó como candidata a gobernadora a Celia Maya. Pese a lo rentable que es en todo el país la marca 
de Morena, hoy todas las encuestas mencionan que el PAN ganará la elección de 2027! Aguascalientes y Querétaro, 
son las únicas entidades consideradas bastiones históricos del partido blanquiazul. Querétaro, una entidad en la que 
se han vivido tres veces la alternancia partidista en el gobierno estatal, hoy tiene a dos proyectos diferentes que son 
los que realmente tienen posibilidades de triunfo en 2027. El PAN, con el cual daría continuidad a la administración 
estatal actual, y Morena, quien con la bandera de Andrés Manuel Lopez Obrador y Claudia Sheinbaum busca hacer 
un recambio en la clase política-tal como sucedió en 1997- pero también implementar un nuevo modelo y estilo de 
gobernar. Para ganar la elección de 2027, el PAN debe salir unido de la definición que tengan internamente en la 
elección de la persona que será la candidata o candidato. Sin unidad, el PAN sabe que saldrá disminuido en una 
contienda electoral que será muy disputada. Los aspirantes con mayores posibilidades de quedarse con la 
designación son los alcaldes de Querétaro y Corregidora, Felipe Fernando Felifer Macias y Josue Chepe Guerrero 
Trápala, al igual que el senador Agustín Dorantes. En Morena, todas las encuestas perfilan como el principal aspirante 
a Santiago Niego, pero tambien se ve a un Gilberto Herrera que no cedera en sus aspiraciones, aunque hay dos 
aspirantes que cabalgan como caballo negro: la senadora Beatriz Robles y el diputado federal Luis Humberto 
Fernandez. Pero el poderío económico lo trae José María Chema Tapia, a quien no se le puede descartar en la carrera. 
Querétaro es un estado de alternancia, pero también con civilidad política, lo cual esperemos que también se vea en 
2027. (EUQ) 

 

¿QUÉ LE HICIMOS AL GOBERNADOR? 

Por Fernando Islas 

Lo que hemos vivido los últimos años con el gobernador Kuri es algo que debe tener nombre y origen, pareciera que 
el inquilino de la Casa de la Corregidora tiene un odio profundo por la entidad y quienes la conformamos, no es 
normal su forma de actuar desde el poder y como cada una de sus decisiones afectan a miles de queretanos y 
queretanas y solo benefician al reflejo que hay en su espejo y los afortunados que de repente aparecen en el. Basta 
observar el historial que tienen c asi 4 años de estar al frente del estado, no hay nada rescatable y muchos episodios 
cuestionables y tristemente lamentables, por ejemplo, la remodelación de 5 de febrero y como un tramo de 7 
kilómetros nos endeudó por miles de millones de pesos, sin que esta obra significó una mejora en materia de 
movilidad, sorprendentemente hasta hoy 5 de febrero se encuentra inconclusa, su principal responsable dejó el 



 
 

 
 

VIERNES 04 DE JULIO DE 2025 
 

 9 
 

cargo y se encuentra libre, tranquilo e impune ante un atraco de dimensiones importantes, la lluvia ha exhibido las 
enormes deficiencias de este proyecto y el pueblo sigue pagando los platos rotos de las ocurrencias de un gobernador 
que piensa que administrar de estado es hacer un cambio de tumo en una tienda de autoservicio. Cuando 
pensábamos que el cinismo de Kuri no podía ser mayor, el proyecto de "El Batán" vino a dejarnos mudos por las 
graves consecuencias que viviremos en caso de que sea aprobado y echado andar. ¿Acaso no es una dará muestra de 
odio el tratar de envenenara otro? Pues veneno es lo que el proyecto de El Batán busca darnos como agua de consumo 
humano, sin importar la crisis de salud que se viviría en Querétaro y como miles de habitantes sufririamos los 
estragos de consumir un líquido que nunca podrá contar con la condiciones necesarias para que la gente la usemos, 
pero que le puede importar al gobernador darle al traste a la salud de la población si los beneficios económicos por 
impulsar este proyecto están garantizados, no hay pierde, si "El Batán" es una realidad los bolsillos de sus 
promotores estarán repletos de monedas, así como las cuentas de las y los diputados que sacrifiquen su futuro 
político a cambio de generosas y millonarias aportaciones a sus cuentas de banco, total, si su dignidad tiene un costo, 
que sea uno elevado. Hasta hoy ningún funcionario de la administración estatal o'representante popular blanquiazul 
ha querido entrarle a debate público, todos dan sus entrevistas a modo, en foros a modo y cancelan su participación 
en diálogos donde la oposición se ha hecho presente, dicen los azules que los detractores de este proyecto no 
tenemos expertos en el tema para poder participar en la discusión sobre "El Batán", acaso se les olvida que fueron 
ellos mismos los que le cerraron la puerta al Dr. Yunny Meas, Premio Nacional de Ciencias que cuenta con una 
trayectoria académica admirable y una basta experiencia en cuanto a temas relacionados con el agua se refiere o me 
van a decir que el Vocal de la CEA tiene un currículum con mejores competencias como para que su postura sea la 
única escuchada por el gobernador. La realidad es que este proyecto es indefendible y nos va afectar a todos, 
inclusive a la clase empresarial que hasta hoy da el espaldarazo a Kuri, así como lo lee, las y los empresarios verán 
afectaciones severas en sus finanzas cuando Querétaro reduzca de manera importante sus índices en materia 
turística. Será en ese punto donde las cámaras que hoy son cómplices de la narrativa oficial verán cómo sus 
agremiados quiebran uno por uno y nada podrán hacer porque el mal ya estaría hecho, ya quiero ver cuando colonias 
como Jardines de la Hacienda, Zibatá, entre otras, empiecen a vivir los estragos del consumo de esta agua, la simpatía 
de un sector de la clase media por el PAN se va a diluir rápidamente o qué decir de la Diócesis de Querétaro que pasó 
de ser experta en exorcismos a opinar y respaldar proyectos hídricos, créanme hasta el agua bendita estará 
contaminada.  El presente no parece sonreírle a Kuri, sus mentiras se caen una a una, eso de que "El Batan" era un 
proyecto federal ya se cayó, el nada sincronizado de la prensa oficialista por tratar de convencer que se contaba con 
el apoyo de la Presidenta no funcionó y la opinión pública la ha ganado la oposición, con valentía y argumentos. 
Ahora viene la persecución política y la fabricación de delitos, hay que estar preparados.A todo esto, Qué le habremos 
hecho al gobernador para que nos odie tanto? · (EUQ 7) 

 

LA ESTACIÓN DE LA DISCORDIA  

Por Gabriel Morales 

Ah, el Tren México-Querétaro. Ese sueño ferroviario que aparece cada sexenio como el cometa Halley, generando 
ilusión, polémica ... y, sobre todo, oposición. Porque si hay algo más mexicano que lasopade fideo, es que todo gran 
proyecto de infraestructura viene acompañado de un coro de "jahí no, por favor!". Lo vimos con el NAIM, el AIFA y 
el Tren Maya. Corría el año 2014 cuando el entonces presidente Enrique Peña Nieto propuso su versión del tren bala. 
Todo era emoción hasta que se sugirió que la estación en Querétaro se ubicara en la colonia Calesa. Ahí comenzaron 
los brincos. Vecinos preocupados por el tráfico, el ruido y, claro, el valor de sus propiedades, y uno que otro político, 
encendieron la mecha de la oposición local. El tren nunca arrancó y fue archivado junto con otras tantas promesas 
sexenales. Avance rápido a 2025. Ahora es Claudia Shein- baum quien da el banderazo. El tren va.Con presupuesto 
aprobado, cronograma en marcha y hasta un nombre para la estación final: "La Corregidora" (porque nada dice 
"modernidad ferroviaria" como una figura del siglo XIX). Y, sorpresa: la ubicación propuesta volverá a levantar cejas. 
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Esta vez, no en Calesa, sino en un predio que abarca el parque Alcanfores Sur y la vieja estación del ferrocarril. El 
estudio de impacto ambiental -ese documento de más de mil páginas que pocos leerán completo-ya fue aprobado. 
En él se detalla que la estación ocupará 9 hectáreas, tocará zona protegida por el INAH. En otras palabras: una receta 
perfecta para que comiencen los recursos legales, los amparos y, claro, los comunicados indignados en redes sociales. 
Pero, ¿realmente sorprende? En México hay quien protesta si le cambian la ruta al camión, ahora imagina lo que 
provoca un tren eléctrico que atraviesa 230 kilómetros y planea instalaruna estación sobre un parque con historia y 
bancas de concreto con más de 30 años de antigüedad. Eso sí, no se puede decir que el gobiemo no lointentó. El 
proyecto contempla pasos de fauna, drenajes, rehabilitación de puentes y hasta medidas para el rescate de flora. 
Pero en la arena política, los árboles valen más que las hectáreas de concreto, especialmente si están en tu colonia y 
te dan sombra gratis desde 1992. Al final, el di- lema es clásico: ¿progreso o preservación? ¿Tren o tranquilidad? 
¿Alcanfores o alta velocidad? Y mientras se resuelve, los opositores de hoy, que quizá nunca se suban al tren, se 
unirán a los de ayer en la lista de quienes dijeron que "ahí no", sin importar si era Calesa o el parque. Porque cuando 
se trata de grandes obras, lo único más constante que el cambio ... es la resistencia. (EUQ) 
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